

DICCIONARIO BIOGRAFICO REMEDIANO

LETRA R

SIGLO XVII

RAPOSO (Manuel) Nacio en Lisboa, Portugal. En 1677 alcalde ordinario segundo. En 1678, idem. En 1679 y siguientes regidor. En 1687 alcalde ordinario primero. Seguia figurando hasta 1696.

REINOSO (Diego) Vecino conocido que se trasladó a Santa Clara cuando la mudanza de 1689. Siendo alferez mayor de esa citada Villa, en el año 1712, sostuvo un litigio con el cura Montero de San Juan de los Remedios, por un pedimento de tierras que hizo Reinoso en el paraje de Las Lechugas. Pedimento que estimo "malicioso" el padre Montero, alegando que "Reinoso tenía el hato de Salamanca dentro de las tierras de su corral de Taallabon y no lo puebla y ademas que es dueño del sitio Diego o de Lzo. Perez y lo tiene desierto y me perjudica pues lo tengo pedido". El dia 3 de febrero, los documentos sobre el litigio, pasaron a resolucion del Capitan General.

REINOSO (Sebastian) Nacio en 1600. Clerigo en 1646, cura sacristan mayor de la parroquial. Continuaba en el cargo en 1650. En 1658 cura vicario interino por ausencia del propietario Juan Guillamas y Trimiño. En 1663 presbitero sacristan mayor de la misma parroquia. Ese año declaro, ante Diego Gutierrez y el escribano Jacinto de Rojas, en la Informacion relativa a meritos del padre Cristobal Bejarano. En 1673 bautizo a Maria, hija de Salvador Hernandez de Medina con Maria Vidal. A. y E. tomo VIII, pag 110)

RODRIGUEZ (Alonso) Paso a Santa Clara con el cargo de procurador general en el año 1689.

RODRIGUEZ (Andres) Capitan, desde 1653. En 1669 alcalde de la Santa Hermandad. En 1671 regidor. En 1672, alcalde primero. Continuaba de regidor en 1697 y murio en junio de ese mismo año. (Vease:Rojas, Jacinto de)

RODRIGUEZ (Manuel) Capitan. Nacio en Lede, Portugal. Se establecio en San Juan de los Remedios donde caso con Catalina Velazquez en 1653. Fue alcalde primero ordinario en el año 1672. Volvio a serlo en 1689 y se traslado a Santa Clara con una fraccion del ayuntamiento. Allí figuro como alcalde primero ee mismo año y en los siguientes de 1690 y 1700 en que fallecio.

RODRIGUEZ (Miguel) En 1615 regidor y en 1642 alcalde primero.

RODRIGUEZ (Miguel) Citado en los años 1689 y 1690 como regidor procurador general en el ayuntamiento de Remedios.

RODRIGUEZ (Sebastiana) Defensora de Remedios en 1690.

RODRIGUEZ DE ARCINIEGA (Gaspar) En 1688 alferes mayor, con ese cargo pasó a Santa Clara el siguiente año. En diciembre de 1690, siendo alcalde de Santa Clara, se trasladó a Remedios con el capitán Luis Perez de Morales y por medio de un bando o cedula, conmino a sus vecinos que pasaran a Santa Clara en el plazo de quince días. Fue abuelo del Padre Conyedo.

RODRIGUEZ DE ARCINIEGA (Tomas) Fundador de Santa Clara a donde se trasladó con su esposa Juana de Roxas y Pavia, hija de Blas y de Mariana y nieta del capitán Domingo de Pavia. De esta pareja formada por Tomas y Juana, desciende Eutimio Falla bonet, Benefactor de Las Villas y moderno protector y reconstructor de la Iglesia Mayor de San Juan de los Remedios.

RODRIGUEZ CAMACHO (Pedro) Figuraba como regidor procurador general en los años 1698 y 1699.

ROJAS (Blas de) Nacido probablemente en La Habana hacia 1570 pues su padre era vecino de dicha ciudad en esa fecha. Murio en Remedios en 1610. Caso con Mariana de Pavia y fueron abuelos de Jacinto de Rojas. Blas heredo cuantiosas propiedades de Amaro gomez, portugues, vecino que fue de La Habana y despues de Sancti Spiritus, donde habia nacido y de cuyo Cabildo fue regidor, siendo dueño de las haciendas, Malezas, Mata, Calabazar, Viana, etc. La mujer de Blas, llamada Mariana de Pavia, era remediana, hija del capitán Domingo y de Juana Marquez.

ROJAS (Emerciana de) Defensora de Remedios y una de las firmantes y pidientes de la conservacion de la Villa. (A. y E. tomo I pag. 54.)

ROJAS (Jacinto de) Llamado "El Contador", figura destacada en la historia de Remedios con Bartolome del Castillo y Juan Jimenez. Nacio en dicha Villa hacia el año 1630 e hijo de Pedro Martin. Caso Jacinto con tomasa de Campos y Arciniega y fue padre de Andrea y de Beatriz. En 1656 figuraba como escribano público en la Informacion sobre los meritos del Pbro. Eusebio Bejarano (A. y E. tomo VIII, pag 110). Continuaba en el cargo en el año 1677 en que trato de comprar las haciendas de Yaguajay que pertenecian al capitán Diego de la Calona y a Fernando Gonzalez de la Vega. Lo que no se llevó a efecto hasta esis años despues. En 1682 fue alcalde ordinario primero y segundo el año 1686. Defensor de la Villa y acusador viril del capitán Luis Perez de Morales, destructor de ella, el dia 12 de enero de 1691. Estuvo en La Habana, se presentó al Capitan General y al señor Obispo y verbalmente les expuso todos los desafueros y las atrocidades cometidas con la vieja Villa por las autoridades de Santa Clara (A. y E, tomo XIII, pag 2) Siguió sus gestiones con el apoyo de Juan Jimenez y Bartolome del Castillo hasta que en 1694 resolvió la Audiencia de Santo Domingo:"que continuase la antigua poblacion de San Juan de los Remedios y que no fuese más molestada por las autoridades y vecinos de Santa Clara" (A. y E. tomo I pag 48) Fue alcalde ordinario primero en los años 1696 y 1697. En acta del Cabildo del 3 de marzo de 1697 se dice:"que se habia trasladado a La Habana, dejando la vara en depósito al regidor Pablo Vidal acusado de entrometerse en dar licencia para bailes deshonestos, separacion de matrimonios y otras cosas". El Cabildo, en pleno, declaro y le despacho una Certificacion en la que hacía constar:"que dichos cargos eran siniestros pues es constante que quien da

las licencias es el beneficiado Gaspar Martinez de Mesa por sus intereses que de ellos saca y en la misma conformidad es el susodicho quien procura hacer las separaciones de matrimonios y asi mismo tienen conocido de muchos años que dicho Contador Jacinto de Roxas y saben que es hombre que se porta con los Sacerdotes y jueces eclesiasticos con mucha atencion y respeto recogiendoles en su casa y habiendoles de todo lo necesario como hombre principal que es de esta república quien produce en ella la paz y conserbacion de sus vecinos y en esta conformidad se le despacha, etc," (Firman Salvador Hernandez de Medina, Andres Rodriguez, Pablo Vidal, Francisco Diaz y Francisco de Lara) La Suprema Autoridad dio calor a la opinion del ayuntamiento y nuestro biografiado continuo como "hombre principal" hasta su muerte. Fue antes alcalde primero en 1696 y 1697 y en 1699 regidor procurador general. Su hija Beatriz, caso con Juan Jimenez, como antes se dijo.

ROJAS (Juan de) Figuro como Capitan desde 1695. En 1701 alcalde primer.

ROJAS (Manuel de) Figuraba como Capitan en 1695.

ROJAS (Manuela de) Defensora de Remedios, como Emerciana.

ROJAS (Marcos de) Regidor cañadero en 1688.

ROJAS (Pedro Martin) Hijo de Blas, fue alferez y alcalde primero.

ROMERO (Pedro) Alcalde en 1616.

SIGLO XVIII

RAGETA Dueño del sitio de su nombre situado cerca de las Salamancas (al sur de Floridanos) contribuia, desde antes de 1797, a la pesa de Remedios. El sitio lo adquirio Rageta por compra a Jose Rodriguez en 1759; se llamaba San Jeronimo y lindaba con las haciendas de San Andres, Guadalupe y Taguayabon.

RAMELLON (Joaquin) Natural de Castilla, España. Fue tronco de esta familia remediana desde mediados de siglo.

RAMIREZ (Antonio) En 1768 escribano público y de cabildo.

RAMIREZ (Jose) Boticario. Se le concedio permiso para ejercer en julio de 1789: "Don Jose Ramirez de la diocesis de Cadiz, de buena estatura, cerrado de Barba y pelo negro, presenta título de la facultad de Boticario de Cadiz".

RAVELO (Rosalia) En documentos de 1810 la citan como viuda de Evora con sus hijos Bernardo, Jose Maria, Manuel, Rufina y Leonardo y sus sobrinos Antonia y Francisca Toledo, como emigrada de la isla de Santo Domingo. Entre los descendientes de la familia Evora debemos citar al Dr. Abelardo

de Leon y Evora, medico (1878-1906) nacido en Remedios, hijo de Leonardo; viven algunos de este apellido Evora en Caibarien.

RIO (Antonio del) Natural de Castilla, esposo de Francisca de Loyola (de Remedios) y padre de Gabriela (que caso con Juan Perez de Prado) sin hijos varones. Empezo a figurar en 1758. Testó en 1789 y dispuso que se le enterrase en la ermita del Buenviaje con el hábito de San Francisco que guardaba en su poder, dejó bienes y esclavos; testigos: Jose Javier Balmaseda, Pedro Rafael Cabrera y Jose Maria Esquerria, ante el notario Fernando Esquerria.

RIO (Bartolome del) Capitan. En 1753 alcalde de la Santa Hermandad. En 1761 compro al capitan Pedro Gonzalez de Roxas un ingenio que habia fomentado con casa nueva y alambique en el ejido de la Villa. En 1763 regidor síndico procurador general. Publicó ese año un curioso bando, de orden público (A. y E. Tomo VIII, pag 12) Vivía en 1780.

RIO (Jose Antonio del) En 1789 dueño de las haciendas Cayayues y de Taguayabon que habia comprado en 1793 a Rafael Gonzalez Guerra con un gravamen de mil pesos a favor del hospital y las vendió en 1798 a Antonio Jullien. En 1801, sargento de milicias.

RIO Y DE LOYOLA (Gabriela del) En 1766 era viuda del alférez mayor Juan Perez de Prado, dueña de las haciendas Salamanca y Taguayabon. Testó en 1779, hija de Antonio (de Castilla) y de Francisca de Loyola (de Remedios), dejó hijos, testigos Domingo Parejas y otros.

RIO Y MORENO (Antonio del) Testó el 2 de diciembre de 1786; nació en Cadiz y fue hijo de Juan y de Sebastiana, difuntos; caso con Maria Balmaseda de Ayala; sin hijos, tenía una casa y dos negros esclavos.

RIO Y RAMIREZ (Pedro Andres Antonio del) Nació en San Lucas de Barrameda (España) y se estableció en Remedios a mediados del siglo. Fue padre de Antonio Luciano del Rio y Gonzalez y abuelo de Juan Francisco y Alejandro.

RODRIGUEZ (Andres) Nació en Galicia (España) A fines del siglo SVII llegó a Remedios y en 1708 estaba casado con Bonifacia Guijarro (hija de Juan Antonio, natural de Sevilla y de Catalina Soria, natural de Remedios que murieron antes de 1748) Fue dueño del trapiche San Miguel de la Bermeja, de la hacienda Yaguey, etc. Andres testó en el año 1748 dejando esclavos y varios hijos: Andres, Maria Rosa, Ana, Jose, Lorenzo, Santiago y Maria (esta última caso con Domingo Parejas y no tuvo descendencia) Andres y Bonifacia volvieron a testar el 24 de marzo de 1753, ante Miguel Gonzalez: "tienen el ingenio San Miguel de la Bermeja con trapiche, alambique, fabricas, negros, siendo sus hijos Jose y Santiago los mayores del ingenio".

RODRIGUEZ (Antonio) En 1811 mandaba un corsario en la costa.

RODRIGUEZ (Bartolome) Alcalde de la Santa Hermandad en 1726.

RODRIGUEZ (Bartolome) Dueño de las haciendas Rio Piedras y Vega Alta en el año 1797.

RODRIGUEZ (Blas) En 1759 alcalde de la Santa Hermandad.

RODRIGUEZ (Francisco Casiano) Alcalde segundo en los años 1810 y 1811.

RODRIGUEZ (Joaquin) En 1790 alcalde de la Santa Hermandad. Caso con Josefa Maria Gonzalez Roxas y Rodriguez. Muchos descendientes.

RODRIGUEZ (Juan Antonio) Regidor en 1786.

RODRIGUEZ (Juan Jose) En 1789 factor del tabaco.

RODRIGUEZ (Manuel) Alcalde primero en 1804 y segundo en 1805. Factor del tabaco con esclavos.

RODRIGUEZ (Mateo) Regidor en 1705.

RODRIGUEZ (Rafael) En 1778 vendio una casa, de embarrado en la calle de Jesus Nazareno "que linda con la de texas, de Antonio de la Torre y la de Francisco Balmaseda".

RODRIGUEZ (Santiago) Alcalde primero en 1817 y 1818.

RODRIGUEZ GALLO (Manuel) En 1715 notario eclesiastico.

RODRIGUEZ Y GONZALEZ DE ROXAS (Juan Bautista) Hijo de Joaquin y de Josefa Maria. Figuro como alcalde segundo a final del año 1794. Su hermano Pedro fue capitan reformado.

RODRIGUEZ Y GONZALEZ DE ROXAS (Pedro) Capitan reformado. En 1768 declaro que estaba casado con Sebastiana Perez de Prado. Vendio ese año una casa de guano sobre horcones de jequi en la calle de la Cruz Verde: "que sale a la ermita de Ntra. Sra. Del Buenviage y linda con la calle de Jesus Nazareno".

RODRIGUEZ GUIJARRO (Andres) Hijo de Andres y de Bonifacia. Natural de Remedios. Capitan. Llamado "El Joven". En 1742 era alcalde primero. En 1755 presento en Cabildo su título de regidor depositario y procurador general. En 1756 dueño de la hacienda Yaguey. Ese mismo año, estando enfermo, testo y dijo "que era hijo del "hermano" Andres y de Bonifacia, que llevaba doce años casado con Beatriz Perez de Alexos y que reconocia como sus hijos a Isidoro, Jose y varias mujeres. Que tenía una casa de guano y embarrado en la calle Cruz del Buenviaje que lindaba con la de Bonifacia Guijarro y la de Santiago Rodriguez; otra en la calle de la Gloria lindante con la de Jose Perez de Prado y con la de Francisco Montalvan' poseia una estancia en el camino de La Habana' negros, etc." Fueron albaceas: Tomas Perez de Prado, Santiago Rodriguez y Beatriz Perez de Alexos su mujer. Testigos: A.G. Monteagudo, J.J. Garcia, y M. Roxas. En 1755 presento título de regidor y depositario general. En 1756 era teniente de real hacienda. En 1774 compro la hacienda Guani a Juan

Ximenez. En 1778 arrendo al alcalde Jose Miguel de Roxas las haciendas guani, Yaguey y Santa Rosa. Fue por entonces familiar del Santo Oficio.

RODRIGUEZ GUIJARRO (Jose Antonio) Hijo de Andres y de Bonifacia. Natural de Remedios. En 1737, alcalde de la Santa Hermandad. En 1745, alcalde segundo. En 1751 familiar del Santo Oficio. En 1756 albacea testamentario de su padre. En 1763 alcalde segundo. En 1767 continuaba de familiar del Santo Oficio y arrendo a Gabriel Perez de la Cruz parte de su hacienda San Andres por tres años. En 1769 albacea testamentario de Ana Gertrudis Guijarro y Monteagudo. En 1771 alcalde primero. En 1772 soldado de una de las compañías de voluntarios. En 1776 familiar del Santo Oficio y dueño de la hacienda Copey. Caso con Isabel de Loyola y Monteagudo (hija del padre Juan y de Ines) con la que tuvo a Francisco Javier (presbitero), Jose Francisco (clerigo), Juan Antonio y Catalina.

RODRIGUEZ GUIJARRO (Micaela) Hija de Andres y Bonifacia. Testo en agosto de 1763 y deajo bienes.

RODRIGUEZ GUIJARRO (Santiago) Hijo de Andres y de Bonifacia. Empieza a ser citado en 1749. En 1753 trabaja en el ingenio Bermeja de su padre. En 1754 regidor síndico. En 1764 dio dinero sobre la hacienda Melgarejo. Fue casado con Maria Eulalia de Loyola y Monteagudo (hija del capitan Juan y de Josefa), murio antes de 1791.

RODRIGUEZ DE LOYOLA (Catalina) Rica heredera, hija de Jose y de Isabel y hermana del cura citado anteriormente. Caso en 1770 con Jose Miguel Gonzalez Roxas y Perez de la Cruz, de cuyo matrimonio nacio el coronel Manuel Jose Gonzalez de Roxas y Rodriguez y otros más.

RODRIGUEZ DE LOYOLA (Francisco Javier) Presbitero. Hijo de Jose Rodriguez Guijarro y de Isabel de Loyola y Monteagudo. En 1786, testo siendo juez vicario auxiliar y dijo se hizo de los antes citados y que sus padres eran difuntos. Pidió que se le sepultase en su boveda de la parroquia como nieto que fue de Juan de Loyola cura beneficiado de ella'; deajo bienes para el hospital, nombro albacea a su hermano Jose Francisco clerigo y subdiaco, a Jose Miguel de Roxas sub delegado de real hacienda y al Pbro. Francisco Javier Gonzalez, ante Esquerria en 11 de julio. En 1789 presento una peticion al Cabildo pidiendo autorizacion para hacer una ermita dedicada a Ntra. Sra. Del Carmen en terrenos del sur de la Villa. Estimaron todos los del Cabildo: "que es conveniente su construccion por lo distante que de su barrio estan las otras iglesias y más en tiempo de agua por lo que acordamos unanimes que desde luego se execute sin oposicion alguna"; (iba a situar al final de la calle de su nombre pero nunca llego a cristalizar la idea). Ese mismo año 1789 y con su hermano Juan, arrendo a Tomas Morales la hacienda San Andres. Fallecio el 6 de octubre de 1816, contaba 74 años y era sacristan mayor subdelegado de la Santa Cruzada. En 1809 sostuvo un soldado contra Napoleon. Su hacienda raqueta la tenía arrendada a Justo Perez. Poseia una casa situada al fondo de la iglesia del Buenviaje.

RODRIGUEZ DE LOYOLA (Jose Francisco) Llamado "hermano Jose". Pertenecio a la orden tercera de penitencia de la villa y fue hermano de Francisco Javier.

RODRIGUEZ DE LOYOLA (Juan Antonio) Hijo de Jose e Isabel y hermano de los anteriores. Figuraba como regidor en 1786.

RODRIGUEZ MANSO (Santiago) Alcalde primero en 1756.

RODRIGUEZ Y RODRIGUEZ (Antonio) Hijo de Juan y de Maria naturales del Puerto de Santa Maria, Cadiz, España. Testó el 24 de julio de 1791 siendo soltero, en dicho acto actuó el notario Esquerria y fueron testigos Jose Gonzalez Muxica y otros.

RODRIGUEZ SUAREZ (Pascual) En 1782 dueño de parte de la hacienda Guajén.

RODRIGUEZ Y VALDES (mateo) Nació en Puerto Principe en 1749. Figuró en 1797 en la curia eclesiástica. Fue presbítero auxiliar hasta el 22 de junio de 1822 en que murió.

ROJAS (Francisco de) Al final de siglo compró tierras a Bartolome del Castillo. Fue muchos años sacristán mayor de la parroquia.

ROJAS Y CAMPOS (Beatriz de) Hija de Jacinto y de Tomasa Campos y Arciniega y mujer del capitán Juan Jimenez con el que casó en 1695 y con el que tuvo un hijo postumo llamado como su padre. En 1703 era dueña de la hacienda Bartolome. Terminó de construir el templo del Santo Cristo. El 14 de abril de 1704 siendo dueña del corral y hacienda de San Francisco de Baracoa, pidió merced de poblar el cayo de Las Vacas por Jinaguayabo, lo que se le negó por el Cabildo, por estar cerrado ese lugar por existir un estado de guerra con Inglaterra. Figura en ese mismo año como dueña de la hacienda y corral de Guanijibes, corral de Guajabana y hatos de Guani. Ese año se le mercedó el sitio Quemado de Viñas y el paraje de Jiquibu para que pudiese fabricar en este último lugar. También se le concedió autorización para poblar de ganado el sitio de Caguaje. En 1706 pidió amojonar tierras en el sitio de Rio Seco por el camino de Taguayabon. En mayo de 1714 se le dio posesión del sitio de Cayayues por Rio Seco. En 1719 sostuvo litigio con el alférez mayor de Santa Clara, Diego Reinoso, por la posesión del sitio de Las Lechugas. En 1733 le otorgó fianza a Dionisio Martinez de la Vega de La Habana, es. De corso para: "combatir a los extranjeros tratantes que infestan la jurisdicción". Continuaba figurando como dueña del corral Caibarien, de ganado mayor y menor, corral de Baracoa, "jayto" Guani (que dejó a su hijo Salvador Jimenez) Al rematarse el hospital en 1747 se hizo constar que Beatriz había donado el edificio. Hizo testamento en 1772 siendo albacea su hijo Juan y murió poco después.

ROMERO BENITEZ (Matias) Empezó a figurar en 1709. Testó en 1711 y manifestó que había nacido en la ciudad de Santa Maria, Cadiz, España, siendo sus padres Juan e Isabel Benitez: albacea Juan J. Legon, ante el alcalde Juan A. Ferrer por falta de escribano.

RONGIER (Juan Bautista) Tronco de esta familia. Nacio en Francia y figuro en 1797.

ROSA (Elvira de la) Dueña de parte de la hacienda Ciego Rensoli.

ROSA (Manuel de Jesus) Regidor en 1761.

ROSADO (Juan Fernando) En 1777 ministro de reales cortes de madera en Remedios y Santa Clara.

RUBIO (Cristobal) Escribano público en 1765 y años siguientes.

RUBIO Y SANTIAGO (Antonio Martin) (1687-1769) Presbitero. En 1719 cura del Copey y en 1733 cura en Remedios. En 1739 pidio un solar para fabricar. Continúo de cura auxiliar y testo el 21 de febrero de 1759, en Remedios, por estar enfermo. Dijo ser hijo de Juan y de Luisa Santiago (de La Habana) y que sus abuelos fueron Pedro Santiago y Juana Menendez. Poseia una casa en la calle de San Francisco Javier y algunos esclavos. Albaceas, Jose Rodriguez, familiar del Santo Oficio y Pedro Perez de Alexos. Por no tener hijos dejo como heredero a Juan de Loyola, cura rector. Murio en 1769 de 82 años.

RUIZ (Bartolome) En 1765, regidor.

RUIZ (Bernabe) En 1793 arrendo a Antonio y a Manuel Jose Crespo el ingenio Ntra. Sra. De la Consolacion en el "exido" de la villa: "que linda con la Had. Baracoa, Jinaguayabo, trapiche de Juan Garcia y potrero de Marcelo Garcia Oñate".

RUIZ (Blas) Empieza a figurar en 1714. En 1758 regidor alcalde de la Santa Hermandad y dueño de la hacienda y corral de San Francisco de Camajuani; impuso capellanias en sus tierras. En acta del Cabildo de La Habana de 20 de junio de 1765 D. Francisco Beloque pide a Blas Ruiz que "satisfaga la erogacion de costas que supone haber exhibido por mi como apoderado de Santiago Saura en los autos criminales que este surigio contra mi y mis hijos y lo demas supuestos"; el Capitan Generalmando que se librase despacho a Arcadio de la Pera, teniente a guerra de San Juan de los Remedios, para que de los bienes existentes del Depositario que se subsane al referido Beloque el gasto que hizo de los salarios que devengo el subteniente Francisco Albear en las diligencias que practico. Blas testo en febrero de 1778 y declaro ser hijo de Diego y de Rufina, natural de Guanabacoa, y estar casado con Juana Hernandez de Medina y Vidal (hija de Salvador y de Maria) con la que tuvo como hijos a Bernabe, Gregorio, Juan Antonio y varias hembras; fue albacea su hijo el regidor Antonio. Poseia Blas la hacienda de ganado de Camajuani, parte de la de Santa Fe, parte de la de Ciego Romero (en Santa Clara) con siete piezas de esclavos; testigos Ignacio Yanez y otros. En 1781 compro un ingenio con alambique en "1 exido" al capitan Jose Manuel Perez Ximenez y lo acabo de pagar el 24 de mayo de 1787.

RUIZ (Bernabe) En 1793 arrendo su ingenio Nuestra Señora de la Concepcion en el exido a Antonio y Manuel Crespo.

RUIZ (Nicolas) En 1771 era dueño de las haciendas de San Francisco de Camajuani y Ciego Romero (Santa Clara)

RUIZ Y HERNANDEZ DE MEDINA (Gregorio) Hijo de Blas y de Juana. Empieza a figurar en 1766. En 1782 compro a Rafael Perez y a Rosa Ruiz parte de la hacienda de Santa Fe. Caso con Dolores Ortueta. Fue regidor síndico. En 1802 empezo a figurar como regidor alferez real, cargo que desempeñó hasta 1815, en que le sucedio Rafael Gregorio Ruiz. (Vease Jullien, Antonio).

RUIZ Y HERNANDEZ DE MEDINA (Juan Antonio) Hijo de Blas y de Juana. En 1778 regidor perpeturo. En 1780 le remitio el Capitan General su título de regidor en cuyo cargo continuaba en 1802. Testó en 1803 y dijo ser casado con Beatriz Perez de Loyola, siendo testigos: Luis Balmaseda, Domingo Fernandez y Jose Basilio rodriguez. Continuaba de regidor en 1819.

DICCIONARIO BIOGRAFICO REMEDIANO

LETRA S

SIGLO XVII

SABINO. Alcalde primero en 1658.

SANCHEZ (Pedro) En 1621 escribano de Cabildo.

SAN MARTIN (Cristóbal de) Juez en 1663 (A. y E. tomo VIII, pag 115)

SANTIAGO (Diego) Alférez. Alcalde segundo en 1701.

SARDUY (Diego) Llamado "el anciano". Tesorero. Alcalde ordinario segundo en abril de 1663 y primero en 1679. En agosto de 1696 declaró sobre las haciendas de Yagüajay y dijo que tenía 58 años. (A. y E. tomo I, pag. 66)

SARDUY (Félix) Alcalde segundo los años de 1699, 1702 y 1710.

SARDUY (Toribio) En 1696 alcalde segundo y también en 1701.

SARDUY Y SANCHEZ (Francisco) Alcalde segundo en 1692.

SINCLAIR (Juan Martín de) Alcalde segundo en 1671 y primero en 1678.

SINOIS (Miguel de) Alcalde primero ordinario en 1665.

SORIA (Juan) En 1670 regidor procurador.

SOTO (Francisco) Figuraba en 1665.

SOTO (José) Capitán en 1658.

SIGLO XVIII

SALAZAR (Pedro) En 1771 poseía tierras en Hatillo (Baracoa).

SALED GONZALEZ (Francisco) En 1765 alcalde de la Santa Hermandad. En 1758 regidor depositario y continuó en ese cargo hasta 1771 en que le sucedió Manuel de Morales.

SANCHEZ (Diego) Capitán. En 1744 compró el corral de Jinaguayabo.

SANCHEZ (Gregorio) Franciscano. Cura en El Copey en 1782.

SANCHEZ VALDES (Jacinto) Presbítero sacristán mayor en 1727. En 1728 bautizó a María Eulalia de Loyola y Monteagudo, hija del Capitán Juan y de Josefa, siendo padrino el beneficiado Juan de Loyola y María Espinosa. En 1730 cura coadjutor. Cuatro años después cura vicario y sacristán mayor. El 21 de enero de 1735, siendo vicario y juez eclesiástico, protestó ante el Cabildo, de una fábrica que deseaba construir el vecino José Moreno, procurador general, cerca de la iglesia parroquial. Entre otras cosas, dijo *"Además, para más comodidad y capacidad para los vecinos se pretende alargar la Iglesia hasta el mismo sitio y paraje donde se le ha señalado a Moreno para que fabrique lo que perjudica a la Iglesia y porque se pretende fabricar al andar de dicho solar un cementerio para el depósito de los huesos de los difuntos. La Iglesia después de fabricada debe gozar de cuarenta pies de inmunidad eclesiástica cuya capacidad no la habrá caso que fabrique la casa el procurador Moreno. Que la fábrica de la Iglesia es de más utilidad y que por lo tanto se debe suspender dicha fábrica"*. El Cabildo mandó a suspender la fábrica de Moreno. El 7 de enero de 1737 pidió, siendo vicario, un solar para fabricar entre las casas de Cabildo y la del capitán Juan Jiménez con frente a la plaza de la iglesia parroquial. En 1748, juez eclesiástico sacristán mayor, vendió al capitán Andrés Rodríguez Guijarro el hato y corral de Guanabanabo que había comprado a José Antonio Gómez (el héroe de Guanabacoa) y a su mujer Manuela de Loyola y Díaz, así como el sitio de La Sierra y San Ignacio de la Laguna de en Medio, lindante con Baracoa, Cayayues, Charco Hondo y la Costa.

SANCHEZ VALDES (Juan) (1718-1778) En 1737 era alcalde de la Santa Hermandad. En 1742, alcalde segundo. En 1744 alguacil mayor de la Santa Cruzada. El 1 de febrero de 1743 dio cuenta al Cabildo del estado de los fondos del año 1742 y dijo *"que se hizo cargo de \$29 y 3 reales y tuvo de gastos 32 reales y medio de obras públicas"*. Se aprobó la cuenta y *"se le pagó \$3.00 y medio real que le correspondía"*. El 19

de abril del mismo año se tomó razón de los títulos de notario del santo tribunal expedido a su favor. En 1744 vendió a Juan González de la Cruz, el corral de ganado mayor de San Francisco de Baracoa que había comprado a Andrés González Montero. En 1756 alguacil mayor. Testó el 21 de mayo de 1765 siendo regidor alguacil mayor, declaró ser natural de Santa María del Puerto Príncipe, hijo de Juan y de Francisca, con bienes; albaceas; Sebastián Benito Luggi, Pbro. José González Múxica y F. de Frías y Lazcano, ante el alcalde ordinario Bartolomé Espinosa por falta de escribano; testigos: Juan Ferrer, sargento mayor; Francisco Mayo, Sebastián Utrera y otros. En 1774 compró a Miguel de Monteagudo parte de la hacienda Ciego Rensoli. En 1777 continuaba de alguacil mayor y murió el siguiente año a los 60 años de edad.

SANCHEZ VALDES (Tomás Francisco) Clérigo y auxiliar de la iglesia desde 1781 hasta después de 1811. Poseía esclavos y era dueño de una casa alquilada a la tropa veterana.

SANTA MARIA (Manuel) Voluntario. Levantó en 1785 querrela contra José Francisco Ramos *"por haberse estimado ofendido en su calidad y respeto al aprehendersele según consta en la información y testigos."*

SANTIAGO (Andrés) En 1712 alcalde de la Santa Hermandad.

SAN SALVADOR (José) En 1796 vendió tierras a Joaquín Guijarro, en Hatillo. El 16 de septiembre de 1808, siendo maestro armero de la Villa, ofreció al ayuntamiento: *"una máquina artificial o carro bolante"* para destruir los ejércitos de Napoleón en España (A. y E., tomo VIII, pág. 23).

SANTOS (Andrés) Testó el 14 de junio de 1762, dejó bienes y pasó a defender a La Habana atacada por los ingleses.

SARDUY (Diego, "el mozo") Nació sobre el año de 1665. Capitán. Regidor en 1702. El 20 de junio de ese año sucedió al alcalde Toribio Saruy (que murió) por depósito de vara. Alcalde primero los años de 1705, 1706, 1708 y 1713. En 1731 (31 de diciembre) presentó su título de alférez real o mayor. Ese año sustituyó al alcalde primero capitán Juan Jiménez, que por estar "tullido" presentó su renuncia. En 1732 fue testigo del testamento de Isabel Hernández de Medina' actuó como notario Diego Martín. Era dueño del hato Calabazas. El 20 de abril de 1735 se le concedió permiso

"para poblar un sitio de ganado menor en el paraje nombrado El Cayo que está dentro de las tierras del corral de San Francisco de Ginaguayabo". En 1736 alcalde ordinario primero. El 15 de noviembre de ese año 1736 y siendo alcalde salió, con su segundo Luis Pérez de la Cruz, a visitar las haciendas de campo *"para remediar desórdenes"*. En 1741 figuró como alcalde primero. Fue padre de Catalina, primera esposa de Santiago Saura Orraque.

SARDUY (Félix) Capitán Nació en 1659. En 1690 regidor. En el año de 1690 alcalde segundo. También lo fue en 1710. En 1716, alcalde primero. En 1707 y en unión del tesorero Bartolomé Manso de Contreras, presentó en Cabildo una petición para que: *"la pesa de las haciendas continuasen pesando a razón de cinco libras de carne de puerco y diez de vaca por un real"*. En 1708 seguía de capitán y alcalde primero. Fue nombrado ese mismo año, por el Capitán General, capitán del batallón de infantería de la Villa y *"hacía muestras de armas tres veces al año para estar preparado"*. En 1710 alcalde segundo. En 1716 alcalde primero. El 1 de enero de 1727 pidió poblar *"el paraje de Manaquitas del hato de las Calabazas ciego Fernando Corojal"*. El 25 de septiembre de 1727, fundó con su mujer Francisca Vidal, una capellanía de un mil pesos: *"sobre el hato y tendría El Ciego de Guaxabuina lindante con las Hdas, de San Felipe, Las Calabazas, el Cupey y Guaxacabuya"*, por escritura otorgada ante Pedro González Roxas, alcalde, por defecto de escribano. En 1729 alcalde primero. En 1732 regidor. En 1734 regidor alférez mayor y contaba ya 75 años. El 19 de junio de 1736, vendió con su hermano el capitán Diego (el anterior) por la cantidad de \$7,050.00, al capitán Juan Ximénez, la hacienda y hato de San Bartolomé del Corojal y sitio de Las Calabazas.

SARDUY (Francisco) En 1723, alcalde primero.

SARDUY (Pedro) En 1714, condueño del corral Las Vueltas.

SARDUY Y VIDAL (Juan) Hijo del capitán Félix y de Francisca. En 1735 dueño de las haciendas Camajuani. En 1761, alguacil mayor.

SARDUY (Toribio) cura beneficiado desde antes de 1790.

SAURA (Sebastián) Alcalde primero en 1806. De la comisión electoral de diputados.

SAURA ORRAQUE (Santiago) (1720-1780) Nació en Mallorca, España. En mayo de 1747 y siendo regidor, se celebraban los cabildos en su casa, por carecerse de casa propia de ayuntamiento. Dueño de las haciendas Caicaje y Santa Clara. En 1749 seguía de regidor y fue este año alcalde segundo. En 1751 presentó su título de alférez mayor de la Villa en cuyo cargo continuaba diez años después. Regidor perpetuo en 1756. En 1763 albacea del Pbro. Tomás Pérez de Prado. El 3 de junio de 1765 gravó su hacienda Santa Clara a favor de Ntra. Sra. De la Concepción ante el alcalde Manuel Pérez de Prado. En 1766 arrendó sus hatos Santa Clara y Caicaje, con casas, a Juan Manuel Valdés, por seis años, a razón de \$1,400.00 al año. En 1766 y 1767 testigo del testamento de Juan Félix Monteagudo y Flores. El 7 de abril de 1768, siendo alcalde primero por S.M. vendió una negra a Pedro Pascasio Monteagudo por la cantidad de 380 pesos. En el verano de ese mismo año. Actuaba como escribano por falta del mismo. Desde 1767 hasta 1776, se celebraban los cabildos en su morada por falta de casa ayuntamiento. El 27 de octubre de 1769 compró la negra María, siendo alcalde segundo y primero por depósito de vara, a Cayetano Rodríguez. Continuaba de alcalde segundo al finalizar dicho año. En 1771 alcalde por depósito de vara. Murió el 20 de octubre de 1780 siendo alférez real desde 1751. Testó días antes y declaró ante Esquerria que sus padres eran naturales de Mallorca, Baleares, España, que casó en primeras nupcias en 1731 con Catalina Sarduy con la que no tuvo hijos y en segundas, en 1736 con María Yánez (Hija de Ignacio, de Tenerife y de Francisca Pérez de Castro), de la que nacieron Sebastián (presbítero), Santiago, Lorenzo y María. Su mujer poseía seis esclavos negros. El era dueño de las haciendas Santa Clara y Caicaje (arrendadas al regidor Juan José de Morales) Fueron testigos el Pbro. Eugenio Manso de Contreras, el regidor José Castellanos y Francisco Flores, actuó de escribano Esquerria. Por su cargo de alférez real fue muchas veces alcalde por depósito de vara, por ausencia, enfermedad o muerte de los alcaldes ordinarios.

SAURA RODRIGUEZ (Francisco) Presbítero en 1766.

SAURA Y YANEZ (Lorenzo José) Capitán. Hijo de Santiago y de María. En 1765 fue alcalde por depósito de vara. En 1778 alcalde segundo. El 14 de julio de 1783 dio poder a Francisco Gómez de Cas, de Madrid. Para que le confirmasen el atestado que mandó librar el Capitán General Cagigal, el 8 de abril de 1782, sobre su título de alférez real. En 1784, alférez mayor o real. En 1785 alcalde por depósito de

vara. Las actas de ese año contienen un extenso auto sobre su título de alférez mayor. En 1789, siendo alférez real, mando que se acuñase una moneda o medalla conmemorativa para recordar la coronación del Rey Carlos IV en la Villa de Remedios: la medalla (un ejemplar que conservan las hijas del Sr. Alfredo Martínez de Villa y Jiménez) tiene en una cara el escudo de España con esta inscripción: "Carlos IV D.C. Hispannae Rex". Y en la otra "Proclamatio Augusta Remedios 1789, Lorenzo Saura, Alférez Real". En 1807 figuraba como capitán de milicias de la Villa. Fue alférez real de 1784 a 1793.

SAURA Y YANEZ (Santiago) (1746-1796) Hijo de Santiago y de María y hermano de anterior. En 1768 casó con María de los Dolores Ximénez de la que enviudo en 1785, de este matrimonio nacieron: Santiago, María del Rosario y Ramón. En segundas nupcias casó con María Monteagudo con la que tuvo a Inés Josefa y a María Gertrudis. En 1771 fue albacea testamentario de Micaela Hernández del Portal y en 1779 testigo del testamento de María Moreno, mujer de Gregorio Hernández de Medina. En 1782 estaba casado con Josefa de Morales con la oposición de sus hermanos Sebastián y Lorenzo. Ese año por muerte de Manuel Carrillo, fue nombrado regidor depositario de rentas reales de la Villa por S.M. En 1789 pidió al cabildo que auxiliase con fondos propios a su hermano el alférez real D. Lorenzo en los gastos de los festejos por la proclamación del rey Carlos IV. Su padre fue dueño de la hacienda Caicaje y de una parte de la de Santa Clara. Murió en 1796 y fue enterrado en la iglesia parroquial, en la bóveda situada frente al altar de Jesús Nazareno, el día 22 de junio.

SAURA Y YANEZ (Sebastián) (1746-1796) Presbítero. Hijo de Santiago y de María y hermano de los dos anteriores. Figuró algunos años a partir de 1766. Fue cura de la Villa y dueño de la hacienda de San Felipe. En 1792 era comisario del Santo Oficio. Murió el 26 de marzo de 1796.

SAURA (Tomás) Regidor en 1764.

SAURI Y PARABERO (José) (1746-1816) Natural de Cataluña e hijo de Santiago y de Dorotea. Fue Capitán de las milicias disciplinadas y murió en 26 de febrero de 1816 a la edad de 70 años. Hombre rico, pagaba en 1813, cincuenta pesos (al mes?) para la guerra contra Napoleón.

SILVERIO (Francisco) En 1776 agrimensor público.

SILVERIO (Luis) Capitán en 1760.

SILVESTRE (Luis) En 1736 condueño de la hacienda Las Vueltas.

SORI (Isidoro) En 1734 recibió el título de Teniente provincial de la Santa Hermandad para sustituir en ausencia al alcalde provincial D. Bartolomé Guijarro. Fue dueño de parte de la hacienda de Guaracabulla.

SORI (Juan Rafael) En 1765 alcalde provincial de la Santa Hermandad.

SORI (Pablo) En 1732 dueño de la hacienda Hernando y por ella tuvo litigio con el dueño del hato de Guaracabulla.

SOTO (Francisco) Con sitio en San Lorenzo, Sagua la Chica en 1710.

SOTO (Miguel) En 1740 sacristán menor.

SOTO DE RIVADENEYRA (Antonio Jesús) En 1777 juez de bienes de difuntos.

SOTOMAYOR (Miguel) De la armada de armas en 1717

SUASTEGUI (Miguel) En 1766 ministro de reales cortes de madera y el 30 de octubre de ese año, vendió una negra a Braulio Delgado, ante el alcalde por depósito de vara Santiago Saura.

DICCIONARIO BIOGRAFICO REMEDIANO

LETRA T

SIGLO XVII

TRIMIÑO (Juan Guillamas) Cura vicario en 1658 (A. y E. tomo VIII, pag. 115)

SIGLO XVIII

TARRERO (Francisco Javier) En 1795 compró tierras en Hatillo (Baracoa)

TORDESILLAS (Jerónimo) Cura del Copey en 1781. Fue muerto de un "trabucazo" cuando oraba en la iglesia del Santo Cristo de San Juan de los Remedios (Véase Cosas de Remedios, de F. Ramos)

TORRE Y RENATO (Antonio de la) Nació en Milán o en Alejandría de la Pavía, Italia, en 1686. Se estableció en Remedios y fue padre de Antonio María.

TORRE (Antonio María de la) Nació en Remedios en 1717 y empieza a figurar en papeles de 1758. En 1761, factor del tabaco. Testó en junio de 1762, al pasar a Trinidad a ponerse al frente del gobierno de Cuatro Villas, interinamente, por haberse trasladado el Gobernador con las milicias de Cuatro Villas y Camagüey, al sitio de La Habana por los ingleses. El 25 de junio de 1764 compró las haciendas Bamburanao y Meneses a Manuel Antonio Garibaldi por la suma de \$5,686 y 6 reales con imposiciones a favor de las religiosas Manso de Contreras. Ese año vendió varios negros bozales "*alma en boca y hueso en costal*", al capitán Manuel González de Roxas. En 1767, testigo del testamento del médico Simón Fontaine. Factor del tabaco. En junio de 1767 arrendó sus haciendas de Sancti Spiritus: Maubulla, Cacarratas, Nauyu, Los Perros, Las Vegas y otras, por siete años, a Antonio González, de aquella ciudad, por \$530 de ocho reales plata castellana cada uno. En 1769, factor del tabaco de Remedios y de Santa Clara y alcalde ordinario

primero. Ese mismo año 1769 lo titulaban "El Anciano" y compró esclavos criollos en el mes de noviembre. Continuaba en 1771 de factor del tabaco. Ese año donó a sus hijos la hacienda Buenavista y tierras por Sagua la Chica. En 1773 regidor perpetuo y alférez real, por renuncia a su favor de Lorenzo Saura y le fue concedido por el rey Carlos III. En 1776 tenía una casa de "texas" en la calle de Jesús Nazareno. En 1785 testigo del testamento del alguacil mayor José de Morales y Morrel. En 1786 arrendó su hacienda Bamburanao a Pedro José de Morales. En 1787, siendo alcalde segundo, arrendó la hacienda Itabo a Antonio Jullien, y en mayo compró la hacienda Caunao, de Sancti Spíritus, a Ignacio Yanez (éste la había comprado a Bernardo González y a la viuda de Carlos Ortueta). En 1792 arrendó la hacienda Nauyu a Tomás de Roxas. En 1783 continuaba de factor del tabaco y poseía el título de alférez real o mayor, de la Villa, como sucesor de Lorenzo de Saura. Murió el 6 de febrero de 1787 de 80 años. Fue casado con María Manuela González de Roxas.

TORRE Y GONZALEZ ROXAS (Antonio María de la) Administrador de correos a principios del siglo XIX y alcalde segundo en 1806 y 1812.

TORRE (Bartolomé de la) En 1769, siendo teniente de infantería veterana compró negros al escribano Juan García (10 de julio)

TORRE (Joaquín de la) Hombre rico, donó \$500.00, en 1808, para la guerra contra Napoleón.

TORRE (Simón de la) Era cura auxiliar a mediados del siglo.

TRONCOSO (Francisco) En 1798, diputado del real consulado de la Villa y administrador de rentas de correos.

DICCIONARIO BIOGRAFICO REMEDIANO

LETRA U

SIGLO XVII

Nota: No hay ningun apellido que comience con U en el siglo XVII

SIGLO XVIII

ULLOA (Gaspar de) Religioso. Empieza a ser citado en 1741. En 1763 era marido de Isabel Hernández del Portal. En 1766 vendió un ingenio en el "exido" a José Manuel Pérez Ximénez. Fue dueño de las haciendas Pedro Barba y Santa Bárbara, Potrerillo y Neiva.

URBANO (Juan de Dios) En 1731, figuraba como escribano en Remedios. Era natural de Mérida, México.

UTRERA (Ignacio) En 1780 compro a Carlos Ortueta parte de la hacienda Caunao.

UTRERA (Sebastián) (1700-1780) Nació en Mérida de Yucatán. Empieza a figurar en 1738. En 1739 era regidor procurador general y mayordomo de propios. Casó con Gregoria de Lara. En 1753 se le opuso el defecto de tocar el arpa por lo que no fue nombrado regidor, cargo que ocupó Ignacio del Portal. En 1767 notario público. Fue testigo del testamento de Juan Sánchez Valdés y de varios más (en 1765) y testigo de varios negocios como el del arrendamiento de la hacienda Buenavista por Ubaldo Espinosa, al dueño de la misma Pedro Pérez de Alexos en 1766. Murió de 80 años en 1780.

UTRERA Y LARA (Antonia Ignacia) Hija de Sebastián (de Mérida, México) y de Gregoria de Lara de Remedios) Testó el 17 de julio de 1789 y recomendó que se le sepultase en la parroquial entre el altar de la Asunción y de la Veracruz; dejó bienes y esclavos; testigos: Juan J. Ximénez, Juan Manuel de Morales, Andrés Manso de Contreras Guevara y Manuel Hernández de Medina; actuó el alcalde Juan Antonio del Portal por defecto de escribano.

DICCIONARIO BIOGRAFICO REMEDIANO

LETRA V

SIGLO XVII

VEITIA (Juan de) Alcalde primero en 1620.

VEITIA (Juan de) Alguacil mayor en 1672 y alcalde primero en 1680.

SIGLO XVIII

VALDES (Juan Andres) Figuraba como regidor alguacil mayor en 1772.

VALDES DE FIGUEROA (Nicolas) Presbitero. En 1728 domiciliario de la Villa. Pidio ese año poblar el realengo Llanadas. En 1732 seguia de presbitero colector y apuntador e hizo un pedimento realengo de Pedro Barba y poblar el paraje de San Bartolome. El 25 de diciembre de 1735 pidio solar: "llindando con el monto y Egido de esta Villa y casas de Juan Lucas y Lazaro Mansilla y la fragua de Juan Molina".

VALDESPINO (Antonio) Capitan. En 1742 se tomó razon de su título de agrimensor.

VENEGAS CONSUEGRA (Ignacio) Presbitero del Copey desde 11 de junio de 1786 que paso a Sancti Spiritus.

VEITIA (Antonio de) Capitan en 1721.

VERA (Pedro) En 1778 teniente del batallon de Cuatro Villas.

VIANES DE SALAS Y CASTRO (Cristobal) Escribano de Cabildo en 1738.

VIDAL (Ana) En 1703 dueña de un sitio en Cabezadas de los Maestres.

VIDAL Y PEREZ (Pablo) Hijo de Pablo y de Andrea, hermano de Maria, empieza a ser citado en papeles de 1698 (Vease la biografia de Jacinto de Rojas)

VIGIL DE QUIÑONES (Joaquin) Nacio en Asturias, España, y a final de siglo desempeñaba el cargo de administrador de rentas reales de la Villa (Vease siglo XIX)

VILLA (Gaspar de) El 11 de diciembre de 1766 vendio a Joaquin Diaz una casa de madera y guano con puertas de cedro en la calle de San Miguel, lindando con las casas de Juan Valdivia, Gregorio de Orozco y Juan de Loyola.

VILLANUEVA Y ALVAREZ (Tomas) El 10 de junio de 1729 el Cabildo le entrego la vara de juez de residencia.

VITELA (Juan de) Figuraba en 1708.